

Mes de Diciembre (1892).

El Coronel Lauro Villar, con fecha 7 de Diciembre, dá parte de la expedición que hizo á la Sierra del Bacatete en los días del 25 de Noviembre al 6 del presente. Emprendida la marcha llegó á los Pilares y Puerto del Güichori, donde se encontraron tres huellas de indios que proceden del Valle de Guaymas, siendo muy transitadas esas veredas por los indios que salen y entran á la Sierra. Seguidas las huellas al día siguiente hasta el Bacatete, se vieron en las alturas unos 20 indios con sus familias, los cuales hicieron fuego, dispersándose mientras otros indios se retiraban también en dispersión. Al amanecer del día siguiente, volvieron á seguirse las huellas que iban en dirección de Torocopobampo, no continuando la persecución por la gran distancia que llevaban los indios, y por haberse subdividido en pequeñas fracciones. La batida continuó en los días siguientes, registrando la Sierra, sin volver á encontrar ni los indios ni sus huellas.

—El General Bandala telegrafía de Tórin, con fecha 19, lo siguiente: "General Secretario de Guerra.—Hónrome en participar á Ud. que ayer llegó á éste el Coronel Lorenzo Torres con columna de su mando, compuesta de 4 Oficiales, 29 de tropa y seis acémilas del 12º Batallón; 7 Oficiales y 113 de tropa y 8 acémilas del 24º Batallón; y 9 Oficiales y 123 tropa de Guardia Nacional; habiendo marchado de la Trinidad para Sahuaripa 1 Oficial y 14 de tropa de Guardia Nacional.—La columna fué recibida aquí con demostraciones de júbilo por guarnición y pueblo.—Ya se arregla revista de cese de dichos Nacionales y su cuenta para causar baja, dándoles las gracias, cumpliendo con lo dispuesto por esa Superioridad.—*Abraham Bandala.*"—La columna del Coronel Lorenzo Torres, es la que fué á Tomóchic del Estado de Chihuahua.

Año de 1893.—Sumario.—Los indios sublevados del Yaqui ya no se presentan generalmente en pequeñas gavillas, sino en partidas de 100, 150 y hasta de 200 hombres, siempre rodeados de exploradores, lo cual hace más difícil la persecución. Atacan y roban los poblados, asaltan á los comerciantes en los caminos y muestran una gran crueldad, como al principio de la guerra.—Siguen los trabajos de la Comisión Geográfica, el reparto de tierras á los colonos y á los indios, y la apertura de canales.—Situación de las fuerzas de la 1ª Zona en el mes de Enero.—La experiencia demuestra que son necesarias más tropas en el Yaqui, á fin de tener permanente en las Sierras, la fuerza que impida entrar á ellas á los indios.

En los años anteriores, los indios sublevados formaban gavillas de 30 á 60 hombres, que podían ser perseguidas por partidas de tropas en corto número; pero en este año, dichas gavillas son de 100 indios, y con frecuencia se han presentado de 150 y aun de 200 como sucedió en Peña Blanca, donde fué batida una fuerza de 36 Nacionales. Así mismo, aquellas partidas que no se atrevían á asaltar los ranchos y haciendas donde había un cierto número de trabajadores, ahora lo hacen robando en grande y mostrando una crueldad excesiva, como al principio de la guerra. Muy difícil es sorprender las rancharías que forman en la Sierra, porque tienen muy bien situados sus exploradores, y cuando las fuerzas perseguidoras llegan á ellas, solo encuentran 30 ó 40 hombres, que sostienen un pequeño tiroteo, mientras que el resto, con las familias huyen violentamente, subdividiéndose y alejándose en muchas direcciones. Esto hace que sean difíciles y penosas las expediciones sobre la Sierra.

A pesar de la guerra incesante, la colonización de los terrenos próximos á los ríos Yaqui y Mayo adelanta cada día más, estableciéndose en ellos, no solamente los indios de las tribus de esos nombres, sino colonos extraños á aquellas comarcas. La Comisión científica dedicada al fraccionamiento de los terrenos, á las órdenes del Coronel de Estado Mayor Angel García Peña, dirige también los trabajos de apertura de los canales de riego. El que abre en la orilla izquierda del Yaqui la Empresa Conant, ha recibido nuevo impulso con la llegada de una draga para hacer la excavación.

Se creyó conveniente relevar algunos cuerpos de tropa, y al efecto, el 14º Batallón que estaba en Chiapas, fué de Salina Cruz á Guaymas en lugar del 12º y el 5º Regimiento de Caballería que se encontraba en Chihuahua relevó al 11º de la misma arma.

Las columnas que expedicionan sin cesar por las Sierras, las registran perfectamente, pues ha llegado á ser muy conocida toda esa región por nuestras tropas; sin embargo, poco se ha adelantado, porque la experiencia ha demostrado que es necesaria mayor fuerza para que permanentemente esté ocupada la Sierra del Bacatete y se le impida á los indios sublevados bajar á las haciendas del Valle de Guaymas y otros lugares á robar ganado y semillas y á cometer sus acostumbrados actos de bandalismo.

Las expediciones y los combates principales del año, son los siguientes:

Mes de Enero (1893).

—El General Bandala participa con fecha 8 haber salido ese día para la Sierra del Bacatete, el Teniente Coronel Claudio Zapata, con 300 hombres.

—El Teniente Coronel Zapata informa con fecha 21 que en la expedición que ha hecho al Bacatete del 8 al referido día, encontró el 11, en el Batachi á los rebeldes, quienes hicieron una seria resistencia mientras se retiraban sus familias. El día 14 volvió á encontrar á los indios en el cerro de las Ventanas, cuyos indios huyeron después de un ligero tiroteo, rumbo á la Gloria.

—El 15 vió á larga distancia otra partida que conducía ganado por San Lorenzo rumbo á la Sierra, habiéndose encontrado en el bosque inmediato los restos de 10 reses.—El 19 solo encontró á los exploradores de los indios y las huellas de éstos rumbo al Huamare, cuyas huellas siguió hasta perderlas.

Situación de fuerzas en el mes de Enero.

—Para dar una idea de la situación de las fuerzas de la 1ª Zona en este mes de Enero, se pone á continuación el parte periódico de dicha Zona; debiendo hacer notar, que esa situación no es más numerosa como en otros meses, por haberse logrado localizar á los indios Yaquis solamente en las sierras, y estar tranquilos los del Mayo. La situación era la siguiente:

1ª Zona Militar.—General en Jefe.—Hónrome comunicar a Ud. situación de fuerzas en esta Zona:

8º Batallón en Mazatlán, con 28 Oficiales, 348 de tropa y 26 acémilas á las órdenes del Teniente Coronel Manuel Bonilla; de destacamento en la Paz, (Baja California) Capitán 1º Vidal Camuñas con 4 Oficiales y 122 de tropa; procesados en Tórin, 2 de tropa.

12º Batallón: 3 Jefes, 32 Oficiales, 502 de tropa y 32 acémilas; la matriz en Pótam, con un Jefe, 14 Oficiales, 242 de tropa y 19 acémilas á las órdenes del Coronel Agustín García Hernández; sus destacamentos: en Tórin procesado 1 Oficial; en el Bacógori, 2 de tropa; en Chihuahua, 1 Oficial; en Ciudad Guerrero 11 de tropa; en Guaymas, Teniente José A. Rosete, con 1 Oficial y 29 de tropa; en Aguacaliente, Capitán 1º Everardo Rivera con 1 Oficial y 50 de tropa; en las Arenas, Capitán 1º José Flores Amaya con 2 Oficiales y 50 de tropa; en el Reparo, Capitán 2º Manuel Richarte con 20 de tropa; en la Jaimea, Teniente Librado García con 20 de tropa; en Bonancita, Subteniente Trinidad Palaux con 15 de tropa; en las Termópilas, Teniente Francisco Luzurriaga, con 20 de tropa; en la Misa, Mayor Benigno Aguilar con 4 Oficiales, 27 de tropa y 13 acémilas; en la Pitahaya, Subteniente Marcos M. Wood con 16 de tropa.

24º Batallón: 3 Jefes, 34 Oficiales, 576 de tropa y 32 acémilas; la matriz en Tórin con 2 Jefes, 15 Oficiales, 298 de tropa y 32 acémilas, á las órdenes del Coronel Lauro Villar; sus destacamentos: en San Pedro, Capitán 1º Jesús L. del Haro con 2 Oficiales y 50 de tropa; en Bacógori, Capitán 1º José Madariaga con 2 Oficiales y 40 de tropa; en Chumampaco, Capitán 1º Ignacio Falcón con 1 Oficial y 35 de tropa; en Bácum, Capitán 2º Nicolás D. Luna con 1 Oficial y 35 de tropa; en Cócorit, Capitán 2º Manuel Crespo con 1 Oficial y 35 de tropa; en Huatabampo, Teniente Juan N. Vásquez con 1 Oficial y 25 de tropa; en los Hornos, Teniente Claudio Begné con 1 Oficial y 20 de tropa; en el Médano, Teniente Adolfo N. Issasi con 12 de tropa; en Algodones, Sargento 1º Tomás Hernández con 7 de tropa; en el Huamuchil, Subteniente Genaro G. Ramos con 15 de tropa; enfermos en Yecora, 1 Oficial; en Guerrero, 2 de tropa; con licencia en México, 1 Oficial, procesado en Guaymas, 1 de tropa.

11º Regimiento: 3 Jefes, 33 Oficiales, 384 de tropa, 416 caballos y 32 acémilas; la matriz en la Misa, con un Jefe, 19 Oficiales, 253 de tropa, 289 caballos y 9 acémilas á las órdenes del General Coronel Juan A. Hernández; sus destacamentos: en Guaymas, Alférez Ignacio Hernández con 4 de tropa; en Cruz de Piedra, Alférez Pablo Rodríguez con 18 de tropa, 18 caballos y 4 acémilas; en las Guásimas, Teniente Antonio Colorbio con 19 de tropa, 19 caballos y 1 acémila; en la Pitahaya, Teniente Lucio López con 20 de tropa, 20 caballos y 2 acémilas; en Pótam, Teniente Macedonio Vargas con 16 de tropa, 16 caballos y 10 acémilas; en Tórin, Capitán 2º Celso León con 3 Oficiales, 51 de tropa, 54 caballos y 6 acémilas; en el mismo punto, sumariados, 4 Oficiales y 2 de tropa; con licencia en México, 1 Jefe; en comisión en el mismo punto, 1 Oficial y 1 de tropa.

Cuerpo Especial de Estado Mayor: en los trabajos de la Colonia de Vicam, Coronel de Estado Mayor Angel García Peña con 1 Capitán 1º, 1 2º y 1 Teniente de Caballería agregado á la Comisión; comisionado como Jefe de Estado Mayor de esta Zona, Teniente Coronel de Estado Mayor Alejandro H. Armendáriz y 1 Capitán 2º

Hospital Militar de Mazatlán: Director Teniente Coronel Lamberto Ayala con 2 Oficiales y 11 de tropa. Los cuerpos tienen sus enfermerías establecidas por sus respectivos médicos y ambulantes.

Servicio de Administración: Está á cargo de Oficiales de los cuerpos, con las acémilas necesarias para el servicio de víveres que marchan con las columnas expedicionarias.

Mes de Febrero (1893).

—El Teniente Coronel Claudio Zapata, desde Punta de Agua participa con fecha 10, que en la expedición que ha hecho en los tres días anteriores, á la Sierra Grande, solo ha encontrado huellas que siguen la dirección de la Sierra Chica, donde cree se han reconcentrado las partidas de sublevados.

—Con fecha 25 comunica el Teniente Coronel Claudio Zapata, de Punta de Agua, que en su exploración se le dió conocimiento que en los Algodones había tomado una partida enemiga muchas reses, conduciéndolas rumbo al Buatachive, y otra había hecho lo mismo por el llano inmediato al Aguaje de los Ladrones, llevándolas á la Sierra por la Higuera. Esta partida se compone de más de 100 hombres, y de 50 la que merodea por los Algodones. Luego que se reciban las provisiones pedidas, emprenderé la persecución de aquellas gavillas.

Mes de Marzo (1893).

—El día 7 dá parte el Teniente Coronel Claudio Zapata, que el 4 emprendió la marcha en persecución de los rebeldes que asaltaron la Hacienda de Santa María. Habiendo seguido huellas se vió que eran como de 8 días antes, y que saliendo de la Sierra por el Huichori, se internaban en el Valle de Guaymas; esto vino á comprobar que algunos indios habían ido rumbo á la Sierra de Santa Ursula, y que estos eran los que 8 días antes habían asaltado Santa María. Una parte de los indios estuvo en el Aguaje del Coyote, donde se batió con los vecinos que los perseguían. El grueso de los rebeldes siguió hasta tomar el camino de Guaymas al Bacatete por la Sierra Chica.

—El Teniente Coronel Claudio Zapata informa con fecha 14, que el día 10 en la tarde recibió un parte del Comandante del destacamento del Reparo, que en la mañana había salido con la fuerza de su mando rumbo al puerto de Chollal, avisándole que la noche anterior los sublevados se llevaron á seis sirvien-

tes de la hacienda y catorce burros. Inmediatamente marchó al Reparo con el destacamento de las Termópilas, donde se le dijo que la fuerza de los indios era en número de más de 100, los cuales estuvieron reuniendo reses y caballos y se retiraron rumbo á la Higuera.—Hizo venir de Punta de Agua la Guardia Nacional y los destacamentos del Reparo y las Termópilas y antes del amanecer del día 11 siguió la marcha al Pochote; siguió la huella de los indios que conducían 20 reses, los burros y los caballos que quitaron; y continuó hasta Agua Alta, no logrando alcanzar á los indios que por las Burras y Baxalabora se dirigieron á la Sierra Chica.

—El Teniente Coronel Claudio Zapata, dice desde el Reparo con fecha 23, que el día 20 salió de Punta de Agua, entró á la Higuera hasta llegar al Huare. En la marcha encontró la huella de una gavilla como de 50 hombres y la de sus exploradores, que por haber sentido el movimiento se retiraban por los bosques desde la Higuera al Huare. Se puso nuevamente sobre la huella de la gavilla, la cual se había aumentado á cosa de 200 hombres y había salido de la Sierra por la bajada inmediata. Al día siguiente se le informó, que los sublevados que bajaron del Huare, salieron del Valle tomando por las Termópilas, dejó la mitad á una legua de esa hacienda y de allí regresó, llevando con ella algunas familias, que parece son de la misma hacienda; y unidos ya entraron á la Sierra. Impuesto también que los del Huare salieron por los Pilares, emprendió la marcha violentamente para cortarles la retirada, pero el enemigo se había fraccionado en varias partidas y solo se pudo seguir la principal que iba para Mozobampo. Como en la noche del 21 y mañana del 22 llovió mucho, desaparecieron las huellas. Esa lluvia continuó en la tarde y día siguiente, por lo cual se retiró al punto de partida.

—El Teniente Coronel Juan A. Quintero participa que según orden del Cuartel General, salió el 25 rumbo á Pótam en persecución de la partida de rebeldes que robó la diligencia frente al cerro llamado Boca Abierta. Llegó á este lugar donde encontró huellas de los rebeldes que eran 40, los que habían huido rumbo á la Sierra. Siguió su batida que duró dos días por todos los puntos por donde podía suponerse que hallaría á los indios, pero no habiendo encontrado más que unas huellas de tres días, se retiró.

Mes de Abril (1893).

—El Coronel Lauro Villar dá parte con fecha 15, que según orden del Cuartel General, salió en persecución de los rebeldes que atacaron á Bacójori, llevando 50 hombres del 24º Batallón. Al llegar á este punto le participó el Teniente Miguel M. Ayala, que en la madrugada de ese día había sido atacado por los indios, á quienes rechazó y persiguió solo con 18 soldados hasta una legua de distancia, no pudiendo llevar más fuerza por no dejar sólo el punto. El enemigo dejó dos muertos en el ataque y tuvo muchos heridos, que se llevó según su costumbre. La guarnición que era del 24º Batallón, tuvo un soldado muerto y seis heridos; además hubo en las casas dos paisanos, una mujer y un niño heridos. El Coronel Villar recomienda al Teniente Ayala, quien no solo resistió valientemente el ataque, sino que salió con solo dieciocho hombres en persecución de los bandoleros que eran sesenta. Los habitantes del lugar no se prestaron para la defensa y se cree que estaban de acuerdo con los indios. El Coronel Villar siguió la huella de los revoltosos, que se dispersaron dejando en su camino bastantes manchas de sangre de los heridos que llevan.

—El Coronel Juan M. Gómez, dá cuenta con fecha 20, de su expedición en los días del 15 al 19, habiendo encontrado huellas que siguió, rumbo á las mesetas de Chimavove, adonde encontró al enemigo. Tomadas las alturas después de fuertes tiroteos, se encontraron 4 rancherías, que se quemaron. Por el número de chozas, hornos y utensilios de cocina y sobre todo por las hue-

llas que dejaron al huir, dichas rancherías debían de haber contenido unos 150 indígenas. Habiéndose retirado en dispersión el enemigo, se dirigió rumbo al Mazocoba, y el Coronel Gómez marchó para el Bacatete hácia Aguacaliente.

—El Teniente Coronel Irineo López, que salió con fuerza en persecución de indios sublevados, expresa con fecha 26, que en su marcha del Reparo á los Pilares en busca de la gavilla que robó en el Bajío Prieto cerca del Pueblito, ha encontrado varias huellas de pequeños grupos de indios que llevan caballos y reses, pero que no se llegaron á avistar los rebeldes, aunque se les siguió por 3 días.

Mes de Mayo (1893).

—El día 13, habiendo recibido el Coronel Gómez noticia por extraordinario que había aparecido una partida de indios por Aguacaliente, los cuales estaban robando ganado, envió en su persecución al Capitán Joaquín Téllez. Los sublevados, que eran 30, al sentir la fuerza, abandonaron el robo y huyeron.

Mes de Junio (1893).

—El Coronel Agustín García Hernández informa con fecha 1º, que habiendo tenido noticia del encuentro que se tuvo con los indios en Mapole donde quedó muerto el Alférez Aniceto Avila, y herido el Teniente Fernando M. Remes, salió inmediatamente con 2 Oficiales y 30 de tropa del 12º Batallón, 11 dragones y el Médico para que atendiera al Oficial herido, llegando á la Pitahaya, donde se informó de los sucesos, según el parte rendido. Hizo una batida en todos los alrededores y encontró huellas de gavillas de 5, 12 y 15 indios que habían huido violentamente. El número de los sublevados de Mapole parece ser de 40.

Mes de Julio (1893).

—El General Bandala participa con fecha 12, que el Coronel Gómez le comunica haber sido aprehendido en Pueblo Viejo por fuerzas Nacionales, el Cabcilla Antonio el Chino y 2 individuos más de los rebeldes, que aun no son conocidos; y que el mencionado Chino intentó fugarse en la noche, echándose sobre el centinela y fué herido gravemente.

—El Coronel Gómez comunica de la Misa, que el día 27 la fuerza de Guardia Nacional compuesta de 36 hombres al mando del Capitán 1º José M. Ayala tuvo en la mañana un encuentro con una partida de 120 indios rebeldes en el punto llamado el Pochote y Peña Blanca, habiéndoles hecho 10 muertos y teniendo que lamentarse la pérdida de 7 muertos, 2 heridos y 1 disperso. En el acto salió una fuerza del 14º Batallón y del 5º Regimiento, en persecución de los rebeldes, y se mandó hacer una averiguación sobre este combate.

Mes de Agosto (1893).

—El Coronel Telesforo Merodio participa que habiéndole dado parte el Capitán Jesús Martínez que el día 19 habían sido asaltados unos arrieros en el bosque del Bachoco, hizo salir al Teniente Francisco Ortiz con una fuerza en persecución de los asaltantes. Dicho Capitán expresa, que cuando llegó á las lomas de Boca Abierta, el Teniente Ortiz había ya dado alcance á los indios, que eran 50 y los había batido, resultando un Sargento herido.